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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN DEL INEGI AL IEEQ 
 
CAPACITARÁ INEGI A PERSONAL DEL IEEQ  
Funcionarios del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) serán capacitados por personal del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEG), en materia de búsqueda y manejo de información estadística.  La 
Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, Yolanda Elías Calles Cantú, dijo que el objetivo de la 
capacitación es que los funcionarios electorales puedan detectar la información diferenciada por género.  Lo 
anterior, permitirá actualizar el micro sitio del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en el Estado 
de Querétaro, disponible en www.ieeq.mx, y elaborar un diagnóstico sobre la situación general de las mujeres en el 
estado de Querétaro, explicó la Consejera Electoral. Al informar sobre las actividades de la comisión en el primer 
trimestre del presente año, Elías Calles destacó la presentación de la ponencia ‘La participación de las mujeres en 
los procesos electorales en México y en particular en Querétaro’, en el marco del taller ‘El mundo en que vivimos y 
los retos que enfrentamos las organizaciones feministas y de mujeres’.  Dicha actividad se realizó del 19 al 24 de 
julio del año en curso en la ciudad de La Habana, Cuba, donde el IEEQ estuvo presente a invitación de la 
Coordinadora de la Oficina Regional de la Federación Democrática Internacional de Mujeres, América Latina y el 
Caribe.  Asistieron a la sesión ordinaria de la Comisión de Igualdad Sustantiva, el Secretario y la Vocal de la misma, 
consejeros Jesús Uribe Cabrera y Gabriela Benites Doncel, respectivamente.  
 
http://informativodequeretaro.com/capacitara-inegi-a-personal-del-ieeq/ 
 
http://elcantodelosgrillos.mx/capacitara-inegi-a-personal-del-ieeqcomunica 
 
http://polemicaqueretaro.com/capacitara-inegi-a-personal-del-ieeq/ 
 
http://ceciliaarellanoperusquia.blogspot.mx/2016/09/capacitara-inegi-personal-del-ieeq.html?spref=fb 
 
INEGI CAPACITARÁ A FUNCIONARIOS ELECTORALES 
Por Zulema López 
Personal del INEGI capacitará a funcionarios del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en materia de 
búsqueda y manejo de información estadística. La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, 
Yolanda Elías Calles Cantú, explicó que el objetivo de la capacitación es que los funcionarios electorales detecten la 
información diferenciada por género. Lo anterior, permitirá actualizar el micro sitio del Observatorio de 
Participación Política de las Mujeres en el Estado de Querétaro, disponible en www.ieeq.mx, y elaborar un 
diagnóstico sobre la situación general de las mujeres en el estado de Querétaro, explicó la Consejera Electoral. Al 
informar sobre las actividades de la comisión en el primer trimestre del presente año, Elías Calles destacó la 
presentación de la ponencia ‘La participación de las mujeres en los procesos electorales en México y en particular 
en Querétaro’, en el marco del taller ‘El mundo en que vivimos y los retos que enfrentamos las organizaciones 
feministas y de mujeres’. (DQ 2) 
 
 
 
 

http://www.ieeq.mx/
http://informativodequeretaro.com/capacitara-inegi-a-personal-del-ieeq/
http://elcantodelosgrillos.mx/capacitara-inegi-a-personal-del-ieeqcomunica
http://polemicaqueretaro.com/capacitara-inegi-a-personal-del-ieeq/
http://ceciliaarellanoperusquia.blogspot.mx/2016/09/capacitara-inegi-personal-del-ieeq.html?spref=fb
http://www.ieeq.mx/
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REFORMA ELECTORAL 
 
REFORMA ELECTORAL SIN CIUDADANOS 
Por Efraín Mendoza 
De la iniciativa presentada por el Instituto Electoral del Estado para reformar la ley de la materia, destaca una 
cuestión de fondo: nunca se convocó a la ciudadanía, a pesar de que la ley expresamente faculta al órgano electoral 
para hacerlo. En lugar de abrevar de la participación ciudadana, el criterio que se siguió fue la subordinación 
acrítica a los criterios de los jueces electorales. No pueden los tribunales sustituir la función legislativa. Esos 
órganos interpretan la norma existente pero no la crean. Por su propia naturaleza, la determinación de las reglas 
electorales se inspira en las exigencias del electorado, como fuente primordial. Así se hizo en Querétaro desde 
principios de los años 90, cuando se dio el primer paso hacia el depósito de la función electoral en un organismo 
encabezado por ciudadanos sin partido. Hoy se ha roto esa tradición. No podemos olvidar que antes de ello las 
elecciones las organizaba el gobierno, y el desaseo era proverbial. La fracción XXIX del artículo 65, qué pena, ya 
quedó de adorno. No puede tampoco pasarse por alto que la función del instituto no se reduce a la ingeniería o a la 
logística electoral. Ni a bodegas, papelería o procedimientos. Tiene que ver con el diseño y funcionamiento de la 
democracia. La propia ley dispone expresamente (véase la fracción I del artículo 56), que el primero y más 
importante de sus fines consiste en “contribuir al desarrollo de la vida democrática de los ciudadanos residentes” 
en Querétaro. Si se ha renunciado a dar cumplimiento a ese fin, que entonces se cierre el instituto durante los dos 
años que no hay elección. Lo lamentable es que la propia iniciativa muestra una voluntad de automutilación. El 
considerando 13 reconoce que la iniciativa “es una visión técnica del Instituto…” y la única pretensión es 
“armonizar el andamiaje normativo”. Sus autores no engañan, pero es peor: confiesan una visión limitada, 
instrumental, operativa, obsesionada por las jerarquías institucionales. En cuanto al contenido de la iniciativa, es 
cierto que se recuperan tesis y criterios jurisdiccionales que perfeccionan la norma en la dirección adecuada (como 
es el caso de candidaturas independientes y género). Sin embargo, hay planteamientos pensados en satisfacer el 
interés de las instituciones partidistas, una figura que no goza del aprecio de la mayoría de los mexicanos. Por obra 
y gracia de la reforma, los partidos aumentarán sus ingresos para un concepto denominado “actividades 
específicas”, que son tareas editoriales, de educación, investigación y capacitación política. Ese destino ya lo 
contempla la ley vigente, que dispone que del financiamiento que de por sí reciben deben tomar para esas tareas, 
pero resulta que ahora se crea una vía más para aumentarles el dinero. Se dirá que el fundamento es una sentencia 
judicial y una norma ventajosa contenida en la legislación federal; en mi opinión, bastaba con precisar en la ley que 
del dinero que reciben deben asignar una porción a esas tareas. Y ya. Pero no darles más. No les bastó que, también 
por obra y gracia de la pasada reforma electoral, los partidos vieron incrementados sus recursos en 400 por ciento. 
Como si lo merecieran y el país fuera una Jauja donde sobra el dinero. Es hora de revisar esto que con el tiempo se 
convirtió en un doble financiamiento a los partidos nacionales. El financiamiento estatal debería reservarse 
exclusivamente a los partidos políticos con registro estatal. Por otra parte, ni siquiera como compensación se 
presentó una sola propuesta propia para ampliar los derechos políticos de los ciudadanos, particularmente en 
materia de participación ciudadana. A una Dirección Ejecutiva del instituto se le modifica el nombre para dotarla 
de facultades en este terreno, pero no se atienden los reclamos para hacer accesible el ejercicio de las figuras ya 
existentes en la ley. Para que los ciudadanos impulsen una consulta se les exige que reúnan un número de firmas 
superior al que se requiere para obtener el registro de un candidato independiente a gobernador o, peor aún, una 
cantidad equivalente al doble que se exige para constituir dos partidos o cuatro asociaciones políticas estatales. En 
los hechos es la negación del derecho y nada se propone al respecto. No se plantea tampoco crear y regular la 
figura de revocación de mandato. En tiempos en que se ha incrementado el desencanto ciudadano, es necesario 
reconocerle al elector su derecho a retirar el mandato a sus gobernantes si pasado un tiempo en el ejercicio del 
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cargo no se ha satisfecho la expectativa ciudadana. En fin, en la forma y en el fondo, estamos ante una iniciativa 
muy limitada, en la misma ruta de automutilación marcada por la iniciativa presentada el 5 de julio de 2011 por el 
Consejo General del organismo electoral. En ese entonces no sólo se dio la espalda al interés ciudadano, sino que se 
renunció a la autonomía y se convirtió al instituto en ventrílocuo de los torvos deseos del titular del Poder 
Ejecutivo. Hoy se hace una reverencia a los jueces y se reitera el desdén hacia los ciudadanos, que son los 
auténticos mandantes. (Tribuna No. 803, 5 septiembre 2016, p.13) 
 
http://republicaonce.com/articulo.php?id=369 
 
https://www.youtube.com/watch?v=aBcO5YgCMGM 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACELERA LA INDUSTRIA EN CORREGIDORA 
Por Laura Banda Campos 
El gobernador Francisco Domínguez Servién inauguró la planta productiva de OLSA, empresa italiana dedicada a la 
producción de componentes para automóviles y especializada en elementos para la iluminación, interior y 
exterior. (DQ principal) 
 
N: CRECE INVERSIÓN 
Por Rubén Pacheco  
La inauguración de la planta de la empresa OLSA, con una inversión de 30 mdd y la proyección de 623 nuevos 
empleos, fue inaugurada ayer por el gobernador Francisco Domínguez Servién y al alcalde de Corregidora, 
Mauricio Kuri. (N principal) 
 
AM: AUMENTAN DELITOS EN LA UAQ MÁS DE 125% 
Por Esmeralda Trueba 
Dio comienzo el ciclo de presentación de la propuesta del Plan Integral de Seguridad Universitario ante el Consejo 
Académico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de la UAQ. (AM principal) 
 
CQ: ACEPTA COPARMEX RENDICIÓN DE CUENTAS 
Por Alejandra Cueto 
La inauguración de la planta de la empresa OLSA, con una inversión de 30 mdd y la proyección de 623 nuevos 
empleos, fue inaugurada ayer por el gobernador Francisco Domínguez Servién y al alcalde de Corregidora, 
Mauricio Kuri. (CQ principal) 
 
PA: CENTRO PELIGROSO 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Concentra el corazón de la capital queretana la incidencia delictiva del estado. Así lo proyecta el mapa delictivo que 
fue puesto en Internet por la FGE de Querétaro en el sitio web http://www.pgjqro.gob.mx:8081/atlas/. (PA 
principal) 
 
 
 

http://www.pgjqro.gob.mx:8081/atlas/
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EUQ: FERROMEX DESALOJARÁ A FAMILIAS EN TEQUIS 
Por Martha Romero 
La empresa Ferromex inició desalojo y demolición de viviendas ubicadas a los costados de las vías en férreas en TX 
como parte de un programa nacional de recuperación de derecho de vía. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BLINDAJE A FAVOR DE NIÑOS 
A partir de reformas que se harán al Código Penal en contra del abuso sexual infantil, anunció el diputado local 
Luis Antonio. (…) Luego del homicidio de una bebé de dos años por el abuso sexual por su padre, el diputado local 
subrayó que se defenderá "a las niñas y a los niños en el estado de Querétaro", porque ese es el acuerdo entre 
todos los Poderes. (DQ 1 y p7-República, CQ p6, ESM p7-B, EUQ p9) 
 

PODER EJECUTIVO 
LÍDER DE MÉXICO 
Como integrante de la lista de los “300 líderes más influyentes de México 2016”, el gobernador Francisco 
Domínguez Servién acudió al evento de la revista Líderes con motivo de sus 25 años de fundación. Este evento fue 
encabezado por Enrique de la Madrid, Secretario de turismo, en representación del Presidente EPN. (DQ p10, N 1, 
EUQ 1, EXM, EQ, PA p4) 
 
INVIERTEN ITALIANOS 30 MDD EN EL ESTADO 
Con una inversión de 30 mdd, la empresa de origen italiano, Olsa, dedicada a la producción de componentes y 
elementos para la iluminación de automóviles inauguró su segunda planta productiva en el municipio de 
Corregidora, la cual tiene prevista la generación de 623 nuevos empleos directos para el año 2019 en el estado de 
Querétaro. En el evento, donde estuvo presente el gobernador Francisco Domínguez Servién, el gerente general de 
Olsa México, Roberto Ghiaccio, adelantó que, en ocho años, la planta ofrecerá mil 400 empleos, con lo que, dijo, 
coadyuvará en el desarrollo económico de la entidad. (…) Francisco Domínguez Servién mencionó que, durante el 
primer semestre de 2016, Italia aumentó sus inversiones hasta en u 123% en el estado, además de que la 
presencia de comparas italianas incrementa el prestigio del ramo automotriz queretano, que representa 49 mil 
500 empleos y un valor de 44 mil MDP en producción anual. (AM p7, EFB p2, E p2-Dinero, El Día p8, EUQ p8., PA 
p4, CQ 1, DQ p5-República, ESM p5-B, ALMX, DR, Diariocatólico.net, laradiodeldomingo.com, EF, cinequo.com) 
 
CORREGIDORA ES EL TERCER EMPLEADOR DEL ESTADO 
Corregidora ocupa la tercera posición entre los municipios con mayor generación de empleos para la entidad, con 
la apertura de la empresa Olsa, destacó el Gobernador Francisco Domínguez Servién. Señaló que sólo está por 
debajo de los municipios de Querétaro y SJR. (CQ p8, DR) 
 
BUSCAN ABATIR CARENCIAS SOCIALES 
Para abatir las carencias sociales, se llevó a cabo la instalación de las mesas de trabajo de la Estrategia Nacional de 
Inclusión Querétaro 2016 y la firma del convenio de coordinación para el intercambio de información entre la 
Sedesol y el Gobierno estatal en las instalaciones del Centro de Congresos. Vanesa Rubio, Sedesol, subrayó que el 
objetivo de la estrategia es que los 760 mil queretanos que viene en pobreza extrema y 600 mil en pobreza 
moderada de acuerdo al Coneval, ejerzan de manera efectiva sus derechos sociales como a la alimentación, la 
seguridad social, el ingreso digno y los servicios básico de vivienda. (…) El gobernador Francisco Domínguez 
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Servién subrayó que la estrategia busca acortar las brechas de desigualdad a través de la atención a las carencias 
de la población vulnerables. (AM p5, DQ p15, EUQ p9, PA p4, N 1, EXM) 
 
GOBIERNO FEDERAL COMPRARÁ EL TEATRO DE LA REPÚBLICA DE QUERÉTARO 
La federación comprará el Teatro de la República y el estado lo administrará, confirmó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. “Prácticamente es un hecho que lo compre la federación y lo administre el estado, pero hasta 
que no se firme y se pague, ahí estaremos (…) lleva un gran avance y el señor presidente lo quiere entregar a todos 
los mexicanos el 5 de febrero”, añadió. (lopezdoriga.com) 
 
REALIZARÁN TRES FOROS DE ANÁLISIS SOBRE NUEVO MODELO EDUCATIVO 
La SEDEQ convocó a organizaciones de la sociedad civil, padres de familia, centros de investigación y a la 
ciudadanía en general (…) Alfredo Botello, SEDEQ, subrayó que el modelo educativo se divide en cinco rubros, los 
cuales contemplan el fortalecimiento de los consejos técnicos escolares, el liderazgo del director, la planeación 
estratégica de las escaleras a través de la ruta de mejora, el uso de materiales educativos, la infraestructura y el 
equipamiento escolar. Enrique de Echávarri, USEBEQ, puntualizó que la propuesta del nuevo modelo educativo fue 
presentada una semana antes del inicio del ciclo escolar por los consejos técnicos de maestros y padres de familia. 
(AM p4, N p6) 
 
EDUCACIÓN SEXUAL CORRESPONDE A PADRES DE FAMILIA: ALFREDO BOTELLO 
Alfredo Botello, SEDEQ, habló acerca de las quejas interpuestas a nivel nacional, sobre la educación sexual en los 
libros de texto gratuito (…) dijo que no tiene información en particular (…) En los temas de carácter sexual dijo que 
debe de ser los padres de familia quienes eduquen a los hijos y posteriormente ser reforzados por las escuelas. (…) 
dijo que quienes estén inconformes sobre los temas acudan a los foros que se van a organizar por parte de la 
Secretaria para discusión de estos temas. (EQ) 
 
UN HECHO EL MUSEO DEL AGUA: CEA 
Por Anaid Mendoza 
Así lo reiteró Enrique Abedrop, CEA (…) en este momento el Colegio de Arquitectos se encuentra haciendo los 
planos del proyecto y por el momento se cuenta con 2 mdp para la realización del museo. (N 6) 
 
CONFÍAN EN PROYECTO DE TRANSPORTE 
De acuerdo con un comunicado de prensa “los que suscribimos en nuestro carácter de representantes de las 
empresas concesionarias del Transporte Metropolitano expresamos por este medio nuestra más sincera 
felicitación al gobernador Francisco Domínguez Servién por el nombramiento de Luis Bernardo Nava como enlace 
y líder del proyecto de modernización del transporte urbano colectivo”. (…) “estamos confiados en que la 
capacidad de interlocución del funcionario, nos permitirá avanzar en la consolidación de tan esperado proyecto a 
favor de los queretanos”. (EM p7, AM p6, PA p2) 
 
SECRETARÍA DE CULTURA, COORDINACIÓN ENTRE LOS PODERES 
La creación de la Secretaría de la Cultura sería un trabajo conjunto entre los poderes Legislativo y Ejecutivo del 
Estado; sentenció el diputado Antonio Rangel. En ese sentido, dijo que la bancada partidista que representa ha 
tenido acercamientos con la titular del IQCA, Paulina Aguado, con quien se han evaluado algunos aspectos que se 
pretende incluir en la incitativa mediante la cual se proponga crear dicho dependencia.(…) “El Gobernador 
siempre se ha manifestado a favor de la cultura, por supuesto que el Gobernador tienen la facultad de presentar 
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iniciativas y en su momento estaremos valorando en el Congreso pero por supuesto que debe existe también un 
dictamen presupuestal (…)”. AM p5, N p5, DR) 
 
CONTEMPLAN 300 ACTIVIDADES PARA FESTEJOS DEL CENTENARIO 
Alrededor de 300 actividades están contempladas en el programa para los festejos del centenario de la 
Constitución Política de los Estado Unidos Mexicano, que iniciarán a partir del próximo mes de octubre; confirmó 
Paulina Aguado, IQCA. (…) El gobernador Francisco Domínguez Servién mencionó el lunes pasado que para los 
festejos por el centenario de la Constitución se tiene programado destinar 28 mdp; mientras que el Gobierno 
federal aportará una cantidad mayor a esta. (AM p7, CQ p3) 
 
SE DESLINDA DEL CONFLICTO ALCALDE DE EL MARQUÉS 
Los conflictos viales que se presenta en la Cuesta China corresponde al municipio de Querétaro y son ellos quienes 
tienen que invertir para revertir tales problemáticas, aseguró el presidente municipal de El Marqués, Mario 
Calzada, aunque aceptó que son los habitantes de su municipio quienes sufren las principales afectaciones. (…) 
Hasta el momento se han tenido reuniones con Romy Rojas, SDUOP; el gobernador Francisco Domínguez Servién y 
el propio presidente municipal Marcos Aguilar Vega. Sin embargo, Mario Calzada destacó que hasta ahí llega si 
posibilidad de interceder por los inconformes. (EUQ p9, CI) 
 
CABALGATA DE LA INDEPENDENCIA DE QUERÉTARO 
El 12 de Septiembre arrancarán los festejos por la Independencia de México con la tradicional Cabalgata de la 
Independencia (…) Saldrán desde las inmediaciones del Palacio de Gobierno, en Plaza de Armas. Donde el 
gobernador llevará a cabo la lectura del mensaje que fue enviado a San Miguel de Allende y Dolores Hidalgo, 
Guanajuato, con el cual se invitaba a la ciudadanía a trabajar por el bienestar social y la libertad de la Nación. (…) 
(CyP) 

MUNICIPIOS 
 
PLANILLA CIUDADANA PIDE RETIRAR A REGIDOR DE CORREGIDORA 
Por Diego Rodríguez 
A raíz de la nula productividad registrada por Esteban Orozco García, integrante del Cabildo del municipio de 
Corregidora por parte de la planilla Propuesta Ciudadana, miembros de dicha organización exigieron su 
destitución al cargo. (AM 2) 
 
ANUNCIA KURI 2 NUEVOS HOTELES EN CORREGIDORA 
Estos con inversión de poco más de 250 mdp, dio a conocer el presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri. 
(DQ p2, N p7) 
 
MARIO CALZADA DESCARTA CAMBIOS DE USOS DE SUELO EN PEÑA COLORADA 
Por Zulema López 
En el municipio de El Marqués ya existe el compromiso para proteger la parte que le corresponde de Peña 
Colorada y evitar desmontes en esa área protegida, garantizó el alcalde Mario Calzada. (DQ 1) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
ASTERISCOS 
EL ENEMIGO DE TUS ENEMIGOS. La confianza mostrada por el diputado del PRI, Mauricio Ortiz, a la designación 
de Luis Bernardo Nava como líder del nuevo proyecto del sistema de transporte da para que pensar, Los bien 
intencionados creen que el PRI en un arrebato de generosidad, antepone el interés de los queretanos a los de su 
partido y no se inquiera porque el PAN se pueda colgar esta gran medalla. En cambio, los malintencionados 
piensan que el “tricolor” solo busca potenciar la imagen de Bernardo Nava con la finalidad de consolidar una 
alternativa real a Marcos Aguilar Vega dentro del PAN y que entre ambos se desgasten solitos. (AM 1) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
HOYO. Adolfo Camacho, líder del PRD, anda en tremendo lío de dinero. No le calienta ni el Sol porque no ve cómo 
justificar 2.5 millones de pesos como "gastos de representación" del 2015. En la historia de ese partido vaya que 
han existido ya otros desfalcos, pero ninguno del tamaño de éste que apenas está en status de "irregularidad" pero 
que pronto les estallará. Que se pasaron de trompudos. SEGUROS. Además de analizar proyectos para dignificar las 
paradas de autobuses, tianguis y mercados, el gobierno municipal de Querétaro anunciará una inversión de 80 
millones de pesos en lectores de placas y cámaras de seguridad. (DQ, 1) 
 
EXPEDIENTE Q “NADIE SUPO” 
Por Adán Olvera 
Habitantes del fraccionamiento El Mirador y Milenio III viven todos los días un verdadero suplicio para salir o 
entrar de sus colonias; los más afectados sin duda son los de El Mirador. Ahora también son presas de la famosa 
división de responsabilidades y límites territoriales, además que siendo una temporada pre electoral (siempre 
estamos) ahora vendrá la partidización del problema y lo más seguro es que lo hagan bolas. Los colonos exigen a 
las autoridades estatales y municipales intervenir de forma inmediata en la carretera Cuesta China para que 
pongan una solución al problema que enfrentan de movilidad que afecta a más de 35 mil familias. El Mirador y lo 
que hay por aquellos rumbos algún Ayuntamiento con todo y regidores lo autorizó y siempre le importó muy poco 
a los desarrolladores y a los regidores y presidentes municipales, los problemas que tendrían las personas que 
vivirían en aquel rumbo. Por si no fuera suficiente ya están en construcción tres fraccionamientos más. Las horas 
pico de esta zona son de siete a nueve de la mañana, precisamente cuando salen al trabajo o las escuelas, 
igualmente la hora de la comida y el regreso del trabajo. Ayer ya de plano salieron algunos a manifestarse con 
mantas y algunos micro perforados que piden a las personas no hacer compra de viviendas en nuevos 
fraccionamientos. Ahora le cuelgan el "milagro" a una promesa de campaña de Mario Calzada Mercado, presidente 
municipal de El Marqués, quien por cierto se supone que ya trabaja con las autoridades de la zona metropolitana 
para una solución al problema. Es una zona muy grande de la capital y del municipio de El Marqués, que nadie en 
épocas de autorización de fraccionamientos tuvo la decencia de pensar en las molestias y la problemática; me hace 
pensar que solamente alguien 070916 pensó en las utilidades y los dividendos. DE REBOTE. Los transportistas con 
toda su bipolaridad se congratulan del nombramiento como líder de proyecto de modernización del transporte de 
Luis Bernardo Nava, qué bueno porque casi nada les acomoda. (DQ, 4) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
La crisis comenzará en dos meses. Para el común de los mexicanos, la relación entre Estados Unidos y México se ve 
tan distante como los 3 mil 185 kilómetros de frontera entre ambos países. Es decir, no les importa. O al menos no 
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hasta que esta pone en riesgo los intereses de familiares y amigos que trabajan en la llamada “América”. Por eso la 
probable victoria del republicano Donald Trump está hoy en la mesa de esa mayoría, que antes no les preocupó si 
llegaba Barack Obama o Mitt Romney a la Casa Blanca tras las elecciones de 2012. Hoy es distinto y como nunca, 
las decisiones que se han tomado y tomarán en el Gobierno mexicano en torno a los candidatos, afectan y afectarán 
a partir de quien resulte triunfador el 8 de noviembre. ¿Donald Trump o Hillary Clinton? Nadie lo sabe a ciencia 
cierta. Las encuestas se mueven a favor de uno y otro conforme se acerca la votación que se celebrará en dos 
meses. Lo cierto es que el Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto pasará a la historia como el responsable de 
haber abierto las puertas de Los Pinos al principal denostador de México y los mexicanos. Independientemente de 
que difícilmente construirá el muro de “3 metros de altura” o que vaya a desmantelar el Tratado de Libre Comercio 
con América del Norte, el vergonzoso hecho será recordado por generaciones como la peor estupidez que 
Gobierno alguno haya realizado. Podrá argumentarse que la invitación a Trump se enmarcó en la decisión de hacer 
un control de daños previo a la elección, para enviar un mensaje a los capitales. Lo cierto es que el tamaño del 
daño, se podrá conocer hasta después del 8 de noviembre. Lo que sí se observa desde ahora es que el Gobierno 
mexicano no quedó bien con nadie: Ni con Trump ni con Clinton ni con Obama. Veamos la actual postura de estos 
personajes: Donald Trumpo declaró ayer que el Presidente mexicano Enrique Peña Nieto violó algunas “reglas de 
juego” al admitir que ambos hablaron de quién pagaría por el muro que el candidato presidencial republicano 
desea levantar en la frontera entre ambos países, aunque agregó “está ok”. En una entrevista transmitida el martes 
por el programa Good Morning America de la cadena ABC, el magnate declaró que “el hecho es que México va a 
pagar por el muro”, y añadió “se acordó que no sería discutido, pero ellos conocen mi postura y yo la postura de 
ellos”. Y es que tras la reunión en Los Pinos, Peña Nieto tuiteó que abordaron el tema y que “dejó claro que México 
no pagará por el muro”. “Veremos quién gana al final”, dijo Trump a ABC. “Al 100%, ellos pagarán por el muro”. 
¿Qué dice Hillary? La candidata demócrata a la Casa Blanca, Hillary Clinton, dijo este lunes que, al contrario que su 
rival, el republicano Donald Trump, ella no se reunirá con Peña Nieto en México antes de las elecciones del 8 de 
noviembre. En una entrevista con la cadena ABC, Clinton dice que de ahora a esa fecha quiere centrarse en la 
economía de Estados Unidos. En la entrevista con ABC, el periodista David Muir pregunta a Clinton si aceptará la 
invitación para ir a México antes de la jornada electoral. Clinton, según un resumen distribuido por la cadena de 
televisión, responde: “No”. Y añade: “Seguiré centrándome en lo que estamos haciendo para crear empleo en casa, 
en lo que estamos haciendo para asegurarnos de que los americanos tengan las mejores oportunidades en el 
futuro”. Lo cierto es que, como previeron analistas políticos, el encuentro Peña-Trump benefició al republicano, 
que ayer amaneció arriba en la encuesta de CNN. La última encuesta de intención de voto de CNN/ORC le otorga a 
Trump un 45% frente al 43% de Clinton entre votantes potenciales. Otros candidatos alternativos sacan 
puntuaciones muy alejadas de ambas, con un 7% para el libertario Gary Johnson y apenas un 2% para Jill Stein, del 
Partido Verde. La cifra se invierte si hablamos de votantes registrados: un 44% para Clinton frente a un 41% para 
Trump. Los datos son demasiado ajustados, sin embargo, como para poder considerar a ninguno de los dos como 
un claro favorito para acceder a la Casa Blanca. ¿Cuántos puntos habrá ganado Donald Trump tras su visita a Los 
Pinos? Supongo que varios. Por cierto, en el marco de la reunión del G-20 en China, platicaron unos momentos el 
Presidente Obama y su homólogo Peña. Según el mexicano, en el encuentro informal con Obama “(Hablamos 
sobre) el interés de México por insertarnos en un espacio de diálogo ante lo que hoy estamos observando, que 
México está siendo parte del debate, como quizá no había ocurrido en otro momento, y hoy inédito, de los 
candidatos a la Presidencia de Estados Unidos”. “Y para México es legítimo procurar un espacio para precisamente 
puntualizar cuál es el papel que tiene México en la relación con Estados Unidos. Lo estratégica que es nuestra 
alianza para ambas naciones y que eso permita moderar eventualmente y obtener una mayor información al 
posicionamiento que guarden los candidatos sobre nuestro país”, justificó el Presidente mexicano. Sin querer 
ahondar en el tema, Peña Nieto aseguró que Obama fue “respetuoso” de las decisiones que tome en cualquier 
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sentido. Peña le insistió en que el Gobierno mexicano no se involucrará en el proceso electoral estadounidense. 
“Reiteré la posición que tiene México para mantenerse absolutamente respetuoso del proceso democrático que 
viven los Estados Unidos. “Que si bien es cierto que tenemos interés de abrir espacios de diálogo con quienes son 
candidatos, a efecto de poner en amplio contexto, la relevancia que tiene México para los Estados Unidos y Estados 
Unidos para México para poner en relieve el enorme aporte que tienen los mexicanos que viven en los Estados 
Unidos”, manifestó. Obama, añadió Peña, prometió que en lo que queda de su gestión se seguirá trabajando como 
hasta ahora. Así las cosas, este armero se queda con el análisis de The Economist, que plantea la probabilidad de 
que gane el señor Trump, situación que en el escenario internacional, de mercados, tratados y migraciones, nadie 
le perdonaría a México. Porque el resultado del 8 de noviembre -creo yo- seguramente será cerrado y ahí es donde 
jugarán esos dos o tres puntos que le regaló Peña Nieto a Trump tras su visita a Los Pinos. Porca miseria. -OÍDO EN 
EL 1810- Mapa delictivo. Muy riesgosa la acción de la Fiscalía General del Estado al subir su semáforo de delitos a 
una aplicación pública. Digo, se agradece el intento de transparencia, pero informar a los grupos delincuenciales de 
las zonas “vírgenes”, me parece ingenuo, por decir lo menos. Golpe avisa. -¡PREEEPAREN!- Ambientazo. Además 
de las broncas que un día sí y otro también destapa el Gobierno capitalino de Marcos Aguilar, hay que agregar los 
desencuentros de su área informativa con los reporteros de la fuente. Directivos de radio, televisión, Internet e 
impresos, están hartos de las llamadas provenientes de Centro Sur, para pedir que quiten a tal o cual reportero. Es 
más, si se revisa la lista de acreditados con la que inició este Gobierno, se podrá comprobar que de los originales, 
quedan dos o tres. Somos nada. -¡AAAPUNTEN!- No gustó. La noche del jueves pasado, en la Colonia 10 de Abril, 
fueron dejados tres ataúdes de madera, con rastros de haber sido utilizados. Al lugar, ubicado por los rumbos de 
Mompaní, llegaron agentes policiacos que acordonaron el lugar. No se sabe si se trató de algún mensaje o de 
alguien a quien se le hizo fácil dejar en plena vía pública los féretros. Un caso para la araña. -¡FUEGO!- Interesante. 
Muy contentos, integrantes del Club de Industriales de Querétaro se reunieron el lunes con el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. A la mesa, los capitanes del dinero, en diálogo cordial con el mandatario para 
aterrizar proyectos en beneficio de las familias queretanas. Son ellos los amigos del poder y del gobernador en 
turno. Provechito. (PA, 2) 
 
FUENTES DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
MISTERIOS DEL TERCER MILENIO. Obras urgentes como la de la ampliación de Prolongación Constituyentes 
deben esperar, porque las autoridades consideraron más imporante el no pedido Paseo del Estudiante, la 
inexplicable remodelación del Jardín Zenea, la costosa conexión de Avenida Universidad con el Boulevard 
Bernardo Quintana y la lucha contra las ratas, ardillas y mutantes de la Alameda Hidalgo. ¡Aguas para las obras 
urgentes de Constituyentes! (PA, 1) 
 
BAJO RESERVA 
Abel Magaña, en la mira. Desde hace algunos días circula con mucha insistencia en redes sociales que Abel Magaña, 
ex vocero estatal en el gobierno que encabezó JCR, está siendo investigado por la Contraloría Estatal. ¿La causa? 
Nos dicen que existen indicios de presunto enriquecimiento inexplicable que lo llevaron a la acumulación de 
propiedades en Estados Unidos que no se justifican con el salario que percibía. Fuentes que participan en la 
investigación de varios ex funcionarios calzadistas confirmaron a este espacio que hay elementos bien sólidos para 
ir por don Abel. Algunos colegas nos cuentan que en el sexenio pasado, Magaña cobraba jugosas comisiones para 
otorgar convenios de publicidad a los medios. La papa caliente se enfría. Todo indicaba que el tema del transporte 
público era una papa caliente para el gobierno de Francisco Domínguez Servién, pero al dejar el proyecto en manos 
de Luis Bernardo Nava se aplacaron un poco los ánimos, al menos de los transportistas. Las empresas 
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concesionarias del transporte metropolitano vieron con buenos ojos el nombramiento del nuevo enlace y líder del 
proyecto de modernización del transporte urbano colectivo. Sin embargo, nos dicen que don Luis Bernardo tiene 
poco margen de error, pues no sólo está en juego este plan estatal, sino también su prometedora carrera política. 
Preocupa la no continuidad del Hay Festival. Nos comentan que la pasada edición del Hay Festival que se realizó en 
la ciudad de Querétaro dejó un buen sabor entre la comunidad cultural y a decir de la autoridad municipal, que 
encabeza Marcos Aguilar Vega, la realización del evento se encuentra garantizada por los siguientes dos años. Lo 
preocupante, nos dicen, es que con los cambios naturales de administración se interrumpa esta buena iniciativa 
que posicionó a la capital del estado como un punto de reunión en el que participaron algunos de los escritores 
más importantes del mundo. Un descuido… y al agua… Nos cuentan que debido a un descuido, dos de las máquinas 
que se utilizan en la limpieza del Río Querétaro, a la altura de la zona de Hércules, cayeron al agua. Nos platican 
que el percance –que sólo generó pérdidas materiales- se presentó debido a que el personal encargado de la 
limpieza del río, dejó la maquinaria sobre terreno inestable, por lo que ésta no aguantó y se fue al fondo del agua. 
Un incidente que, nos dicen, provocó la movilización de elementos de emergencia; afortunadamente no hubo 
trabajadores lesionados. (EUQ, 2) 
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